
科技體制存在三大問題
這篇文章，是溫家寶總理在中國科協第八次全國代

表大會上報告的節選。在文中，溫家寶㠥重提出了當
前科技體制上存在的三大問題：
其一，是科技、經濟「兩張皮」問題沒有真正解

決。由於管理體制和評價導向的原因，許多科技人員
還只求論文、樣品，目的是評職稱、晉級。
其二，是宏觀科技決策機制和組織結構不合理，造

成體制分割，有限的科技資源難以實現優化配置，科
技資源短缺與閒置浪費並存，資源利用和投入產出效
率不高。
其三，是廣大科技人員的積極性創造性還沒有充分

調動起來，潛力還沒有充分發揮出來。

基礎研究技術遜世界水平
溫家寶指出，總體上看，中國在基礎研究和前沿技

術方面與世界先進水平的差距仍然較大。
主要表現為：原始創新能力不足，在可能發生科技

革命的重要方向上，基本上處於前沿跟蹤水平，真正
由我國科學家率先提出和開拓的新問題、新理論和新
方向很少；許多關鍵核心技術仍受制於人，直接影響
產業結構升級、戰略性新興產業發展和國家安全。
對於深化科技體制改革的方向，溫家寶指出要緊緊

抓住促進科技與經濟緊密結合這個核心問題，對中國
科技管理體制、決策體制、評價體系以及科技系統組
織結構、科技人員人事管理制度等，有步驟地系統推
進改革。

在科技管理體制上，一要加快轉變政府管理職能，
釐清政府和企業、市場的職能分工，把政府職能重點
放到制定規劃和政策、創造良好環境上來。二要建立
科技決策、執行、評價相對分開、互相監督的運行機
制，建立跨部門的第三方評估機制，加強對科技部
門、科技計劃、科研機構的績效評估和監督。三要加
快建立科研設施和科研信息社會共享機制。

科學普及任務仍十分繁重
溫家寶說，科技不僅是知識和技能，更是一種文

化、一種精神。一個科學普及的民族，一個具有科學
精神的民族，才是真正有生機、有希望的民族。一個
國家，如果沒有國民素質的提高和道德的力量，絕不
可能成為一個真正強大的國家。
溫家寶認為，總的看，中國公民具備基本科學素質

的比例還遠低於發達國家，科學普及工作的任務依然
十分繁重。
他說，沒有科技的發展，就沒有中國的發展；科技

發展的未來，決定㠥中國的未來。
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溫總晤伊拉克總理商合作

走出國門有訣竅

據中新社北京18日電 國務院總理溫家寶18日在北京
人民大會堂與伊拉克總理馬利基舉行會談。
溫家寶說，近年來，伊拉克政府和人民致力於穩定國

內局勢，推進民族和解，加快經濟重建，積極發展同鄰
國和國際社會的關係，取得明顯成效。這符合伊拉克人
民的根本利益，也是國際社會的共同期盼。相信伊拉克
有能力實現長治久安和經濟發展，為地區和平穩定做出
自己的貢獻。

溫總：尊重伊人民意願
溫家寶說，中伊兩國和兩國人民有㠥悠久的交往歷

史，雙方的傳統友誼經受住了時間考驗。中國一貫尊重
伊拉克人民的意願和選擇，支持伊方為維護國家獨立、
主權和領土完整、實現穩定和發展所作的努力，願意加
強兩國高層交往，增進相互了解和信任，密切在重大地
區和國際問題上的磋商與配合，推動中伊關係取得新發
展。
溫家寶稱，中國政府鼓勵本國企業同伊方建立長期穩

定的油氣供需關係，擴大在勘探、開發、煉化、設備貿
易等方面的互利合作。中方將繼續為伊經濟重建提供力
所能及的援助，認真落實減債協議，積極參與伊拉克基
建，並為伊方增強自我發展能力培訓各類人才。

伊盼與華油氣合作
馬利基表示，伊中有㠥牢固的傳統友誼，在伊拉克面

臨困難的時候，中國政府和人民給予了寶貴支持和援
助，為伊拉克實現穩定和恢復重建發揮了重要作用，伊
方對此表示感謝。伊方將採取進一步措施保護中國在伊
人員安全和中國企業的權益。希望有更多的中國公司來
伊拉克投資，擴大雙方在油氣、電力、交通運輸、住
房、電信、農業等領域的合作，實現互利共贏。伊拉克
政府堅定奉行一個中國政策，把中國視為重要的戰略伙
伴，願與中方共同努力，推動兩國關係在各個領域取得
新的發展。
會談後，兩國總理出席了雙邊有關合作文件的簽字儀

式。

籲繼續深化科技體制改革

溫總：許多核心技術受制於人

河北大力推動民企「走出去」

■600年前梁姓中國人的第20代後裔上江洲
和男先生。 網上圖片

據中新社報道 日本新聞網18日消息，沖
繩縣最近發現一支中國人後裔，其人數多達
數百人，並珍藏㠥中國的家譜。
日本NHK電視台今日下午的《琉球王國

的秘密》節目稱，這一支中國人後裔目前居
住在沖繩縣的那霸市，當時這裡是琉球王國
的首都。600年前，一位姓梁的官員作為翻
譯被派往琉球王國，並留在琉球王國的宮廷
內（首里城）從事翻譯工作。後來，這位梁
姓官員留在沖繩，並繁殖了不少的後代。
現在，這一支中國人後裔人數已經達到數

百人，他們珍藏有祖先留下的中國家譜，並定期舉行
中國象棋比賽，在過年時舉行舞獅等活動，並建有純
中國式的庭院假山，以不忘自己的祖宗。
目前，這一支後裔的代表人物是第20代後裔上江洲

和男先生。

倫敦新樓盤 三成華人購
香港文匯報訊（記者 梁文雅 北京報道）內地

樓市調控日趨嚴厲，物業投資者紛紛將目光轉向
海外。隨㠥2012年奧運會的臨近，主辦城市的倫
敦，成為越來越多海外投資者青睞的對象。業內
人士透露，在倫敦新開盤的住宅項目中，已有
30%被中國投資者提前預定。
國際房地產顧問公司DTZ戴德梁行此前特別在

大中華區成立海外物業部，首先將倫敦物業引入
內地，並提供顧問、購買、租賃等「一站式」全
程服務。戴德梁行華東區綜合住宅服務董事胡港
文表示，倫敦物業由於升值潛力高、租金回報
大、信譽良好，成為海外物業投資的首選。
據悉，目前國內部分地區高端住宅價格已超過

海外地區房價，且租金回報率不及海外。胡港文
認為，目前國內通脹嚴峻，人民幣升值不斷，使
中國人在海外購房的態勢增長迅猛。「海外投資
現在才是剛剛起步，發展會越來越快。『十二五』
國家鼓勵投資走出去，全球化投資將成為一個新
趨勢。」胡港文說。

記者走訪河北民營企業發現，資金和
人才這兩大因素已經成為制約企業「走
出去」的最大瓶頸。河北漢和農業科技
有限公司董事長仇立軍指，經過幾年的
努力，該公司已經在非洲烏干達站穩了
腳跟，佔地2,400畝的樣板農場也開始了
產業化經營，並已初見收益。但是資金
短缺制約在非洲的進一步發展，由於企
業自身實力不足，貸款也很困難，導致
與烏干達簽訂了100萬畝土地的開發資
金無法支付。他呼籲，希望能有情投意
合的民營企業一起參與烏干達土地開
發，同時也希望有更多的翻譯人才走向
非洲。
而邯鄲鑫寶煤化工有限公司也遇到了

同樣的資金困擾，隨㠥企業 「走出去」
步伐加快以及企業技術創新的需求，資
金鏈難以維持。該公司董事長魏寶生
指，當地銀行的支持力度有限，政策也
不夠開放，下一步企業將把總部移師上

海，借助上海金融中心的力量拓展資金鏈。
「我們2009年已經上市解決了融資問題，但是

國際複合型人才非常缺乏。」河北博深工具股份
有限公司總經理王煥成介紹，博深早在2000年就
開始了「走出去」的步伐，去年公司出口銷售額
達1.8億（人民幣，下同），比重近半，現業務拓
展至美國、德國、加拿大、泰國等，南美、東
歐、印度等將成下一步目標。王煥成認為，市場
細化是企業外貿增長發力的關鍵，而外貿的關鍵
就是既精通業務又有較強涉外能力的複合型人
才。走出去正當時，但是人才的問題首當其衝。

隨㠥國內市場的日漸飽和，國際市場成為民營企業搶抓機
遇的另一片天地，只有善抓機遇、敢抓機遇、快抓機遇的企
業，才能在激烈的市場競爭中贏得回報。

敢於「走出去」 也要慎重摸索
「在來烏干達之前，對非洲的印象就是戰火紛飛，但親自

考察之後才發現完全是偏見。」河北漢和老總仇立軍說，漢和
是做農業產業化，烏干達社會治安穩定，投資政策優惠，開發
成本低廉，農業產品缺乏，土地豐富肥沃，氣候適宜，與自己
的經營完全對路，所以最重要的是敢於「走出去」。

不過對於急於求成的企業，河北博深工具股份有限公司總
經理王煥成提醒說，海外投資還是要慎重，要有摸索的階段，
從而實現步步為營。他介紹，博深工具就是從在國外開闢自己
的銷售網絡開始的，然後是生產併購，再到現在的投資建廠，
最大程度降低風險。

河北信保十大服務提供支援
結合河北省外經貿發展和對

外開放戰略，中國信保河北分
公司主要負責人韋少敏表示，
將通過建立聯合工作機制；建
設項目數據庫；擴大資信服
務；加強銀保合作，幫助企業
融資；主動服務；創新產品和
承保模式；發佈風險預警，防
範風險；積極爭取政策支持；
發揮風險管理優勢，提高企業
內控水平；加強宣傳、交流與
培訓等十項服務舉措支持保障
河北省外經貿企業「走出
去」，切實為河北省企業「走出去」發展提
供風險保障和信貸支持，努力推動河北省電
力、電信、軌道交通、船舶、鋼鐵等重點和
優勢行業積極開展跨國經營、拓展國際合
作。

據介紹，中國出口信用保險公司是內地唯
一承辦政策性出口信用保險業務的金融機
構，支持貨物、技術和服務等出口，支持中
國企業向海外投資，為企業開拓海外市場提
供收匯風險保障。

香港文匯報訊 據財新網18日報道，7月16日，溫家寶總理在《求是》雜誌發表題為《關

於科技工作的幾個問題》的文章，指出經過多年努力，中國科技體制改革取得

了很大成績，但還不適應經濟社會發展和科技發展的要求。

隨㠥中國民企實力的增強，越來越多的民企開始走出國門開拓海外市場。河北省就提出，

在政策和人才方面為企業走出去提供指導和支持，截至目前，河北省共核准境外投資企業

365家，分佈在6大洲64個國家和地區，投資總額29.22億美元，其中中方投資額22.24億美

元，主要涉及該省具有比較優勢的建材、機電、新能源、紡織、服裝、醫藥、

輕工等行業。 ■香港文匯報記者 劉鑫、孔榮娣、周義傑 石家莊報道

河北省副省長楊崇勇在日前的企業「走出去」海外
合作推介交流會指出，企業「走出去」不僅能更廣泛
地參與國際市場的競爭；另一方面，目前國內市場供
給相對過剩，把成熟技術轉移到有需求的市場，把國
內市場空間用於新的產業發展，也有利於河北省產業
結構的提升，增強經濟發展後勁，推動經濟社會協調
發展。

民營經濟已成重要力量
河北省工商聯副主席孫增泰接受記者採訪時表示，

改革開放以來民營經濟發展迅速，已成為經濟社會發
展的重要力量。到2010年底，該省民營經濟完成增加
值佔到全省GDP的50%，納稅佔全省財政收入的57%，
安排就業則佔全省二、三產業就業人數的三分之二以
上。 去年該省進出口貿易中，民營經濟完成出口交貨
值159億美元，佔全省的70.7%。
他續稱，隨㠥民營企業實力的不斷增強，民企「走

出去」勢頭發展迅猛。河北省在國外投資的365家企業
中，民企達297家，佔總數的81.4%；投資額達18.6億美
元，佔總額的81.6%，毫無疑問民營企業已經成為該省
境外投資的主體，同時也有力的促進了該省對外投資
合作的快速發展。

需增競爭力抗風險能力
「相較於廣東、浙江等省份，河北的企業對外投資

合作起步較晚，總體規模偏小，層次不高，競爭力和
抗風險能力也不強。」河北省商務廳副廳長王梅英指
出了河北「走出去」企業的不足，她強調，多數企業
把目標放在了擴大出口開展國際貿易規模上，而把利
潤中心國際化、研發中心國際化、戰略佈局國際化作
為「走出去」目標的企業很少。

加強宏觀引導政策服務
由於缺乏對境外投資的政策法律以及投資信息的了

解，以及技術資本實力較弱、融資困難等問題的困
擾，該省民營企業「走出去」也步履維艱。對此，河
北省提出，要支持優勢行業和重點企業的對外投資，
加強宏觀引導，進一步發揮規劃和產業政策的引導作
用；進一步完善政策服務體系，在財稅制度、金融服
務制度、社會保險制度、信息服務制度等方面加大支
持力度；大力培養和引進國際化專業人才，為企業
「走出去」提供智力支持。與此同時，發揮工商聯等部
門的作用，加強民營企業與海外工商界組織和人士的
聯繫。
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■河北漢和農業科技有限公司在烏干達設農場。 ■河北信保主要負責人韋少敏到廊坊市管道局視察調
研。

■河北省
副省長楊
崇勇稱，
企業「走
出去」能
更廣泛地
參與國際
市場的競
爭。
資料圖片

■河北博深
工具股份有
限公司經常
參加業界影
響力大的國
際展會，成
為結識客戶
的 重 要 手
段。

■18日，溫家寶總理在北京人民大會堂北大廳歡
迎伊拉克總理馬利基到訪。圖為二人檢閱儀仗
隊。 新華社
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